

dringender Bedürfnis (wie es etwa bei dem Reg. Gregorii in Folge der Entdeckung von Röly vorhanden war) nach einer kleinen Ausgabe dieser Sammlungen liegt kaum vor und wird sicher hinzukommen, wenn man bei ihnen sieht. Obenbei wird die große Ausgabe, wenn sie endgültig geprägt wird, die Zeit Heinrichs IV. bald erreichen können. Für das 10. Jh. liege ja, was wir, wie ich sehe, jetzt bei Tischbirek, so viel ist interessant, nur wenig Briefe vor, und auch aus den ersten Hälfte des 11. Jh. sind doch eigentlich nur zwei größere Sammlungen, Trausnitz und die Konstanzer Sammlung, vorhanden: im übrigen wird es doch wohl darauf ankommen, die Sammlungen einzeln als Stücke als Typ. Collectiones zu vereinigen.

Was nun das Briefbuch Elektrands von Salzburg angeht, so habe auch ich Ihnen Gedanken des Briefbuch Elektrands mit der Sammlung des Tegernseer Ober. 17411 in einem Bande zu vereinigen für eine glückliche Lösung. Martin's Plan eines Salzburger Verhandlungsbuchs für den Schismat ist für die dgl. gegebenenfalls nicht anwendbar; aber möglich wäre es allgemein ein auf das Schisma bezüglichen Katalog, der möglich überliefert sind und nicht zu größeren Sammlungen gehören, als einen Anhang zu passen bei den Sammlungen zu geben. Aber Martin's Buch ist kein rechtes Verhältnis; ich habe nur den ersten Bd. des Salzburger 11. Jh. gesehen

ausgenommen, der ich ganz gebraucht, da ichs noch brauchbar wolle der Hauptteil. Einige ganze Kastelle des Arbeit wird jedenfalls bei Martin etwas näher sein wie bei Tischbirek, bei dem ich manche ganz unangeführten Versetzen aus dem Cormas herausgeholt habe.

Und nun kommt ich zu den Nova series gewinkt und bitte vorweg mich nicht für den Ersatz, der sehr verzweigt, zu halten, wenn ich gegen jenseit Gedanken für einen Teil den am meisten geschätzten Autoren der Tertiären Textausgaben ohne Nova. meinten und ohne kritischen Apparat zuverlässigeren Bedenken habe. Sie sind sowohl geschäftlichen wie pädagogischer Art. Erfreut würde den Obersch. unserer kritischen, volksschriftlichen Ausgaben dieses Teiles ganz außerordentlich eindrucksvoll werden, wenn die Schüler in den Lipp. Seminaren in ganz nicht mehr ausschaffen, sondern nur die billigeren bloßen Textausgaben. Zweitens würden diese Texte auch später, wenn ein selbst wissenschaftlich arbeiten, in die Verwendung kommen, sich auch ferner mit diesen bloßen Texten zu beschäftigen und auch andere, Gymnasiallehrer u. s. w., würden der Reihe nach keiner ihm den Vorzug geben. Drittens würden dann drei verschiedene Editionen verschiedener Paginierung für diese Texte erscheinen: die Blätter Folio-, die neue Series und der bloße Text, was bei Titeln vorgekommen sein würde.